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80后市人大代表翟惟清是
国内最大人力资源服务机构上
海外服的人才管理专家，就人才
发展工作建言发声，是她的强
项，也是职责所在。“今年提交了
一份大部头的立法议案：制定
《上海市人才促进发展条例》。
上海要建人才高地，需要坚实的
塔体，并应开展符合城市发展需
求的人才规划并开拓各类人才
的培养路径，让各行各业的青年
充分获得成长成才和贡献力量
的空间。”

“我国以及各省市在人才领
域碎片化的立法形态，使得许多
内容存在或重复或矛盾或缺少
法律覆盖等问题。新时代的人
才强国战略是国家的统一执行
战略，因此，我们在人才促进与
发展领域的立法工作应做到前
后关联、一脉相承，力争将人才
促进与发展的诸项主要内容统
一在一部法规中，对于原来分散

在各种规范性文件中的矛盾内
容进行修改完善，对于原来缺乏
法律覆盖的领域进行补充规
范。”翟惟清建议，结合人才管理
的整体发展脉络以及逻辑结构
要素，首先是要厘清并构建高质
量的《人才发展促进条例》的法
规结构。

根据她的设想，除了总则，
还要有“人才规划与培养”“人才
引进与流动”“人才评价与激励”

“人才服务与保障”和附则组
成。同时，要开展符合城市发展
需求的人才规划并开拓提升各
类人才的培养路径。

“当前上海所承载的国家人
才工作重点任务是建设高水平
人才高地、彰显国际化人才导
向、构筑世界级人才平台。这无
疑决定了上海构建人才金字塔
的高度。除此之外，上海还需要
构建整体的金字塔人才，要形成
梯次合理的金字塔型人才结构，

‘要让我们的人才金字塔塔顶更
尖、塔体更强、塔基更厚’。这又
是对于上海提出了打造高品质
人才生态圈的更高要求。”翟惟
清说道。

因此，她还建议，在《人才促
进发展条例》中明确定期开展人
才规划与盘点工作，将上海不同
层次人才在不同行业的布局情
况进行定期汇总和分析。梳理
各大重要行业的紧缺人才目录，
从而加快人才的培养或引进。

翟惟清认为，还应鼓励并规
范各级政府及相关单位制定协
调有序的人才吸引与流动政策，
推行先进的国际大都市标准展
开人才评价并鼓励制定各类人
才激励规则，规范并授权各级政
府或相关单位制定人才服务、保
障以及监管的有效措施，从而让
上海真正成为具有全球竞争力
的人才“强磁场”，形成人才难以
抗拒的吸引力。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 市人大代表、兼职
市残联副理事长金晶是一名80
后青年，她俏皮地说，今年将向
大会提交一份看起来和青年朋
友关系不那么密切，但其实还是
源自青年群体的那些烦恼和忧
心事儿的建议。

在与身边的朋友们交流中
越发感到，对于医院护工群体，
大家还有很大的期待。今年两
会，金晶的建议聚焦加强医院
护工群体规范管理，增加培训
和制度保障，提升他们的荣誉
感。

随着社会渐渐进入了老龄
化，80后、90后开始成为社会贡
献的中坚力量，但他们的父母在
老去，大部分已经退休或者面临
要退休的状态，身体的健康程度
也在下降，面对着独生子女上有
老下有小的窘境，在父母生病住
院的时候却实难有精力做到时
时照护。金晶觉得，对于有过家
人住院治疗经历的人们来说，相
信大部分会对护工规范化工作
有更大的期待。

为此，金晶在此次建议中给
出了具体对策：希望政府部门可
以组织成立护工群体的相关行

业协会，同时，要求相关公司对
护工进行培训，覆盖医疗知识、
外伤护理、康复技能等，再通过
行业协会给予职业等级评定的
证书，规范管理。

与此同时，还应该进一步完
善院方、患者及家属的护工评价
系统，从而给后续管理提供参考
依据，并对于工作优秀的给予一
定的经济以及荣誉奖励，提升他
们的荣誉感。

“不管是为了现在正在渐渐
老去病痛缠身的家人们，还是在
将来可能会有更多单身的年轻
中年人群，生病住院都是最脆弱
的时候，希望政府可以重视护工
这个行业并进一步加强管理和
指导，让病人有尊严，让护工有
成就。”金晶建议道。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 市人大代表、上海
永胜瓜果专业合作社理事长周
瑜，是一名85后，也是因为种植
草莓被很多人亲切地称为“草
莓姑娘”。今年，她把通过“定
制”配饰把“家乡”带到了上海
两会的现场。与此同时，这名
立足家乡土地干事创业的姑娘
还将向大会提交有关加强本市
农业技能人才队伍建设的代表
建议。

“这个胸针好好看，丝巾也
是！”这几天会期，周瑜碰到一些
女代表，总是被大家一眼看到了
亮点。周瑜内心甜滋滋的，更重
要的是，这两样小物件都和家乡

的故事有关。
“草莓胸针，是因为我整个

创业过程都是以草莓种植为主，
很有自己标志性的感觉。这条
蓝色小丝巾，亮点是这只小仙
鹤，因为，我就在青浦白鹤镇。”
周瑜介绍，仙鹤是白鹤镇的标
志，白鹤镇也是中国草莓之乡，
把一枚草莓胸针和一条丝巾结
合起来，觉得非常有意义，所以，
就作为美美的配饰带上了两会，
也算是为我们青浦白鹤镇做一
个代言吧。”

今年两会，周瑜还带了8条
建议，但其中最重要的一条是农
技人才队伍的建设。为什么要写
这些建议？在她看来，农业技能
人才是乡村振兴“最后一公里”最
主要的推动力之一，因而，农业技
能人才队伍建设尤为重要。

周瑜就提升农民技能培训
针对性与实效性酝酿了几点建
议。“政府主导，完善政策，整合
资源，形成合力，将农民技能培
训工作列入乡村振兴考核指
标。”周瑜认为，市、区两级农业
部门年初制定培训计划，年终开
展检查考核，或能有力推动农民
技能培训工作，确保农民技能培
训质量。

打造引才强磁场 激发成长内动力
制定条例、抓牢世界技能大赛机遇……青年代表对人才发展支招

上海正加快建设高水平人才高地。此次上海两会上，青年人大代
表对此同样十分关注，两名同属80后的青年人大代表也分别从他们的
视角对这一热点问题建言献策。 青年报记者 刘昕璐

世界技能大赛素有技能界
的“奥林匹克”之称，今年10月
份，第46届世界技能大赛就将在
上海闪耀登场。今年上海两会
上，市人大代表、上海立悦旅游
汽车服务有限公司技术总监洪
程栋期待着这股“最强技能风”，
给技能人才的成长成才更多关
注和支持。

80后的洪程栋是新上海人，
从一位农民工成长为一位汽车
维修行业的能手。他关注到，浦
东社会主义现代化建设引领区
和临港新片区作为国家改革开
放的重要战略布局，已基本形成
了先进制造业和现代服务业为
主的产业布局。新区以六大硬
核产业为主攻方向，需要建设一
支高素质的知识型、技能型、创

新型劳动者大军。然而，目前还
存在人才总量不足，尤其是技能
人才数量不够的问题。

在洪程栋看来，制约瓶颈主
要有：职业院校技能人才培养方
案、考核模式，与企业实际需求
存在脱节现象；技能人才的社会
地位不高、荣誉感不足；技能人
才政策之间的系统设计不够等。

为此，他建议，提高培训质
量优化培训形式，加强有针对性
的职业技能评价体系宣传和推
广。“我们应该修订上海紧缺人
才目录，完善技能人才评价选拔
认定制度，突破职工的年龄、学
历、资历、身份等限制，将技能人
才创新能力、解决实际问题能力
和工作业绩纳入职业技能评价
体系，加大宣传和推广力度，鼓

励企业开展相应的培训及宣贯
活动，增加技能人才对政策的知
晓度，进一步落实职业技能多元
化评价方式，积极引导和支持企
业、行业和社会组织自主开展技
能评价，使更多的高级技能人才
脱颖而出。”

洪程栋同时认为，重塑薪酬
分配体系，鼓励和引导高技能人
才创新成果交易，促使创新成果
参与分配，也会大力激发人才成
长的内生动力。

他还期待，上海能继续打
通职业发展通道，加大技能人
才租房及落户优惠政策，并提
升技能人才政策执行力度，将
技能人才最高荣誉列入省部级
荣誉序列，提升技能人才获得
感和自豪感。

翟惟清代表

制定《上海市人才促进发展条例》
开拓各类人才的培养路径

乘世界技能大赛之东风
为申城技能人才发展再鼓劲

金晶：加强医院护工规范管理

草莓胸针、白鹤丝巾，好看伐？

她把家乡“穿”在身上！

推行先进的国际大都市标准展开人才评价并鼓
励制定各类人才激励规则，从而让上海真正成为具有
全球竞争力的人才“强磁场”，形成人才难以抗拒的吸
引力。

增加技能人才对政策的知晓度，进一步落实职业技能
多元化评价方式，积极引导和支持企业、行业和社会组织
自主开展技能评价，使更多的高级技能人才脱颖而出。
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